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【研修報告】 

令和５年度 第３回 在宅医療・介護関係者研修会を開催しました 

             諫早市在宅医療・介護連携支援センター かけはしいさはや 

 

『お口の気づきから連携を考える』 

 

令和５年１１月２４日 19時～20時 

講師：増山 隆一先生 

増山歯科医院 院長 

 

 諫早市歯科医師会様よりご協力を得て、増山隆一先生を 

お迎えし、研修会を開催しました。 

 利用者の口腔内を見ることや何か気づいたら歯科医に相 

談することが、ハードルが高く、難しいのではないかという視 

点から、口腔内を確認する必要性について、詳しくお話いた 

だきました。どのような視点で見るとよいのか、口腔内の気 

づきから歯科と繋がる方法のご提案もありました。 

 12月は「お口のミカタ～実践編～」のテーマで、実技を含 

めた研修も開催されるとのことでした。 

 

 

 

  

・口腔に関してふとした違和感や、疑問を感じた時に、家族や関わるスタッフから歯科に繋 

ぐことができるよう、口腔への関心を高め、連携体制を構築する必要性を感じた。 

 

・口腔内だけでなく、口周辺の発赤腫脹等見逃さず、関連づけて観察していく事も必要と

いう事など観察の視点が広がった。 

 

・口腔内の写真をスマホで撮って歯科医師に送って診断してもらえるようになる事は早期

発見に繋がります。とても良い事だと思いました。 

参加者の感想(一部抜粋) 

次回は 3月に諫早医師会の先生による研修会を開催予定です 
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参加者：  ４４名 回答者数： １９名（回収率 43％） 

１． 性別（男性 ４名/女性 １５名） 

２．所属 

令和 5年度 第 3回在宅医療・介護関係者研修会 

『お口の気づきから連携を考える』 

～』アンケート結果 
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３．職種  

 

 

４．年齢 
管理者 
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５．職場の経験年数 

 

 

 

６．本日の研修内容はいかがでしたか 
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７．本日の研修の感想をご自由にお書きください。 

・事例や写真も多くわかりやすかった。 

 

・改めて歯の裏まで見ないといけないなぁと思いました。ご講義ありがとうございました。 

 

・気になる利用者様がいますので早速お口のチェックをしようと思いました。 

 

・口腔内だけでなく、口周辺の発赤腫脹等見逃さず関連づけて観察していく事も必要という事、 

観察の視点が広がった。 

 

・状況を写真で撮ることは一目瞭然との事。正確な判断や治療につながることは素晴らしい。提供 

できる立場にあるので、ケアプランに入れてもらうと進めていきやすいと思った。 

 

・口腔ケアで義歯など洗っている時に痛みなどは聞いていたが、口の中までじっくりみながらはして 

なかったので、もう少し時間をかけ口腔ケアをしたいと思いました。 

 

・口腔内の写真 スマホで撮って歯科医師に送って診断してもらえるようになる事は早期発見に繋

がります。とても良い事だと思いました。 

 

・ケアマネさんへのモニタリングの中には、服薬の状況と口腔の様子の報告を入れることが、義務付 

けられています。できるだけ訪問時は、お口の中の確認をさせて頂いています。 

口腔内の健康が、身体の健康にもつながることを再認識しました。写真も撮らせていただくことは、

考え付きませんでした。気になる方には、許可をいただいて写真を撮らせてもらえたらと思います。 

 

・今後も、歯科医療従事者以外の方がある程度の口腔内を見るポイントをレクチャーする機会が増 

えていけると良いと思いました。 

 

・多職種つながることの大切さを感じた。わからなかったら誰かに尋ねる。 

 

・最近在宅訪問に行っているので、「薬が飲みにくい」「嚥下に不安がある」など言われた時は、 

口腔ケアなども提案できたらと思う。 

 

・増山先生の分かりやすく丁寧な講義を聴講させていただきありがとうございました。諫早市の地 

域連携に携わる方々の思いや温かさが伝わってきました。これから勉強していきたいと思っており

ますので、今後ともよろしくお願いいたします。 
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・その方が持っている疾患によって口腔内に特徴があることを知った。患者様の口にももっと関心を 

持たなければいけないと感じた。 

 

・ケアプランにおいて、より口腔分野のプランニングの必要性を感じた。 

 

・利用者様の生命と衣食住を第一優先に支援してきましたが、左記を守る為にも、口腔にも意識を 

もっていきたいと思いました。 

 

・口腔に関してふとした違和感や疑問を感じた時に、家族や関わるスタッフから歯科に繋ぐことがで 

きるよう、口腔への関心を高め連携体制を構築する必要性を感じた 

 

・とても貴重な講義をありがとうございました。個人の口腔内をみせていただくところまではできても、 

写真を撮らせていただくのはハードルが高く、次回の研修も是非参加させていただきたいと思いま 

した。 

 

・生命と生活を守るためにお口のケアが大切であることを再認識しました。 

 

 

 

８．研修会の運営(テーマ・開催方法・日時等)に関するご意見・ご
要望等ありましたらご記入ください。 
 
・今回の開始時間、講演時間ちょうど良い設定だったと思います。ありがとうございました。 

 

・来月もお世話になります。 

 

・テーマに関心がありますが、申込後、業務の都合で受けられなかったり、途中退席することもありま

す。後日ビデオで再視聴できたら良いのにと思うことがあります。 


